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MINISTÉRIO DA CIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO 

SECRETARIA EXECUTIVA  

ASSESSORIA DE COORDENAÇÃO DOS FUNDOS SETORIAIS 

 

Ata da 26ª Reunião Ordinária do CT- Aeronáutico e 22ª Reunião Ordinária do 
CT-Espacial 

  
Data: 14/12/2011 
Horário: das 14h30 às 17h30 
Local: Sede da AEB – Brasília/DF  

 
1. PRESENTES 

 
1.1 – Membros do Comitê Gestor do CT- Aeronáutico 
Marco Antonio Raupp – MCTI/AEB (Presidente do CT-Aeronáutico e do CT-Espacial) 
Celso Otávio Cortes da Trindade - FINEP 
Frederico Antônio Turra - Setor Empresarial 
Brigadeiro-do-Ar Wander Almodovar Golfetto – MD/Comando da Aeronáutica 
João Alziro Hertz Jornada - Comunidade Científica 
 

 
Ausências Justificadas 
Major-Brigadeiro-do-Ar Alvaro Knupp dos Santos – MD 
Márcio Ramos de Oliveira – CNPq  
Paulo Henriques Iscold Andrade Oliveira – Comunidade Científica 
Jorge Ramos de Oliveira Jr. - Setor Empresarial 
 

 
1.2 – Membros do Comitê Gestor do CT-Espacial 
Marco Antonio Raupp – MCTI/AEB (Presidente do CT-Aeronáutico e do CT-ESpacial) 
Celso Otávio Cortes da Trindade – FINEP 
Thyrso Villela Neto – AEB 
Brigadeiro-do-Ar Wander Almodovar Golfetto – MD/Comando da Aeronáutica 
João Carlos Fagundes Albernaz - ANATEL 
Rodrigo de Araújo Teixeira - Setor Empresarial 
Cesar Celeste Ghizoni - Comunidade Científica 

 
Ausências Justificadas 
José Gustavo Sampaio Gontijo – MC 
Carlos Alberto de Alencar Mota – CNPq  
Geórgia Maria de Andrade Eufrásio - INFRAERO 
 

1.3  – Equipe Técnica, Convidados e Representantes de Membros. 
Marlos da Matta Agostini – MCTI/ASCOF 
Fábio Alexandre Barreto da Silva - MCTI/ASCOF 
Himilcon de Castro Carvalho – MCTI/AEB 
Elpidio Quinderé Fritsche – CNPq 
Walter Bartels – AIAB/Setor Empresarial 
Solange Maia Corrêa – MD/Comando da Aeronáutica 
Cel Jair Feldens Ferrari – MD 
Ludmila Deute Ribeiro – MC 
Roberto Carlos Bernardes –Consultor Convênio MCT/UFMG/IPEA 
Evandro Mirra – CGEE 
Eduardo do Couto e Silva - CGEE 
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2. PAUTA DA REUNIÃO 
1.    Balanço da execução das ações autorizadas pelos comitês em 2011; 
2.    Orçamento para 2012 – Cenário CNPq e FINEP; 
3.    Início do processo de planejamento das ações de 2012; 
4.    Documentos básicos do FS: Diretrizes do FS, Regimento Interno, Manual Operativo; 
5.    Avaliação dos fundos - Avaliação do CT-Aeronáutico – IPEA/CEDEPLAR-UFMG; 
6.    Sistema SIGCTI – Escritórios Virtuais; 
7.    Outros assuntos: 

7.1. Ata da última reunião 
7.2. Calendário de reuniões de 2012 

 

3. ANDAMENTO DA REUNIÃO 
1. O Sr. Marco Antonio Raupp, presidente do CT-Aeronáutico e também presidente do CT-

Espacial, iniciou a reunião agradecendo a presença dos membros dos Comitês. Em seguida, 

solicitou que cada membro se apresentasse brevemente aos demais participantes da reunião.  

2. Cumprido o primeiro ponto da pauta, passou-se à apresentação pelas agências FINEP e 

CNPq da situação das ações aprovadas em exercícios anteriores que tiveram desembolso no 

ano de 2011 e das ações aprovadas em 2011 que estavam em contratação nas agências. 

Representando o CNPq, Elpidio Quinderé Fritsche, secretário técnico do fundo nesta agencia, 

justificou a ausência de Carlos Alberto Motta que é o membro titular e não pôde estar presente 

por estar participando de outra reunião de fundo setorial concomitante. Relatou que conforme 

decidido na reunião de setembro houve um aporte adicional de recursos do CT-Aeronáutico no 

valor de 7,5 milhões no edital AEB-MCT-CNPq 33/2010 que tinha como objetivo a formação, 

qualificação e capacitação dos recursos humanos em áreas estratégicas do setor espacial.  

Inicialmente, o edital não previa recurso do fundo do CT-Aeronáutico nem do CT-Espacial, 

mas com a decisão da última reunião, houve um aporte de recurso para apoio a projetos 

selecionais deste edital. Inicialmente havia 49 projetos já em andamento e com esses recursos 

adicionais do CT-aeronáutico de 7,5 milhões pode-se contratar mais 31 projetos que tiveram 

mérito reconhecido, mas não puderem ser atendidos inicialmente frente aos recursos 

disponibilizados pelo edital. O Sr Elpídio relatou que dos 7,5 milhões, 6,5 milhões já estavam  

empenhados para os 31 projetos, que estavam relacionados em um documento entregue  na 

pasta da reunião. O restante a empenhar dependia ainda do repasse de recursos feitos pela 

FINEP.    

Passando para os recursos do CT Espacial, foi relatado a previsão de um aporte de 560 

mil reais do CT Espacial para projetos do Edital Universal do CNPq, edital 14/2011. O Sr 

Elpídio destacou que o resultado ainda não havia sido divulgado. Já havia julgamento das 

propostas por comitês assessores específicos de cada área e o resultado deveria ser 

divulgado na próxima semana, portanto não poderia ser relatado projetos, mas foi adiantado 

que dos 560 mil reais, 80 mil reais já havia sido recebido pelo CNPq e já fora empenhado; e 

480 mil reais estavam ainda a empenhar na dependência do repasse dos recursos. 

Representando a FINEP, Celso Trindade relatou que neste ano de 2011 não teve 

nenhuma nova ação para operar pelos fundos em questão, repetindo e atualizando o   

panorama das ações em andamento na carteira dos fundos que foram apresentado na reunião 

anterior (setembro de 2011). O representante da FINEP esclareceu também aos presentes 

que como o FINEP é a secretaria executiva do FNDCT, mesmo as ações que estão a cargo do 

CNPq dependem do repasse dos recursos por parte da FINEP, e que por isso as ações de 

2011 em curso ainda no CNPq dependiam de recursos a ser repassados pela FINEP. 

3. Posteriormente, passou-se ao Cenário Orçamentário para 2012, apresentado por Marlos 

Agostini, representante da ASCOF/MCTI, que frisou ser uma proposta da LOA ainda não 

votada pelo Congresso, que servia apenas pra balisar as decisões de investimento no 

próximo ano. Foi relatado todos os compromissos em curso na carteira dos fundos e qual 

seria a previsão de recursos pra novos investimentos no ano de 2012, que dependia ainda de 

aprovação da LOA e posterior aprovação do plano de investimentos para 2012 pelo Conselho 

Diretor do FNDCT. 
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4. Concluído a parte de explanação orçamentária dos fundos, o presidente dos fundos passou a 

discussão do início do processo de planejamento das ações de 2012, questionando se todos 

concordavam em criar subgrupos compostos por alguns membros pra analisar, qualificar, 

sistematizar e definir diretrizes de investimento que possibilitassem priorizar projetos entre os 

23 Termos de Referencias apresentados como demanda ao comitê até aquele momento. A 

proposta foi acatada e foi então formado um grupo composto pelos seguintes membros: 

Thyrso Villela Neto (AEB/ membro CT-Espacial);  Frederico Antônio Turra (Setor 

Empresarial - CNI/ membro CT-Aeronáutico); Brig. do Ar Wander Almodovar Golfetto 

(Comando da Aeronáutica/ membro CT-Aeronáutico e do CT-Espacial) e Celso Otávio Cortes 

da Trindade (FINEP/ Membro do CT-Aeronáutico e do CT-Espacial. Este grupo de trabalho foi 

nomeado pelo presidente para realizar uma análise crítica da demanda de novas ações para o 

ano de  2012 antes da primeira reunião ordinária deste ano. O objetivo é subsidiar a decisão 

do Comitê Gestor. 

5. Cumprido o ponto da pauta, passou-se à discussão da construção dos Documentos básicos 

dos Fundos Setoriais, sendo eles: Documento de Diretrizes do FS, Regimento Interno e 

Manual Operativo. Neste tema, o Sr. Marlos Agostini ressaltou a necessidade de rever os 

documentos que já existem desde 2002 e criar os que ainda não existiam. Como os membros 

haviam recebido minutas dos respectivos documentos com antecedência, foram feitas 

algumas sugestões de inclusões, correções para o Regimento Interno e para o Manual 

Operativo. Já o Documento de Diretrizes o comitê gestor delegou a competência de revisão ao 

CGEE, representado na reunião pelos senhores Evandro Mirra e Eduardo do Couto e Silva, 

que explanaram um pouco sobre a metodologia participativa que iriam adotar para tal tarefa. 

Evandro Mirra asseverou que o início dos trabalhos aguarda a formalização de um termo 

aditivo do MCTI com o CGEE e que desta forma o trabalho começaria nas próximas semanas, 

contando-se com a experiência adquirida na elaboração do Documento de Diretrizes do CT-

Hidro. Como este trabalho será feito para todos os fundos setoriais, o comitê gestor deixou a 

cargo da ASCOF monitorar a agenda de atividades do CGEE para esta finalidade e nomeou 

um grupo de trabalho para acompanhar o CGEE com seguintes membros:  Carlos Alberto de 

Alencar Mota (Representando os 2 fundos pelo CNPq) e  César Celeste Ghizoni 

(Representando o CT-Espacial pela Comunidade Científica). 

6. Em relação ao ponto seguinte da pauta, Avaliação dos fundos - Avaliação do CT-Aeronáutico 

feita pelo IPEA/CEDEPLAR-UFMG, foi apresentado o trabalho pelo Prof. Roberto Carlos 

Bernardes, Consultor do Convênio MCT/UFMG/IPEA. O material impresso do trabalho foi 

entregue a todos os membros presentes com antecedência e foi amplamente debatido por 

todos, inclusive com diversas sugestões de informações a serem incluídas para 

complementação do trabalho, o que foi acatado pelo Sr Roberto Bernardes. 

7. Dando continuidade, o representante da ASCOF apresentou a todos uma ferramenta de 

gestão dos fundos, o SIGCTI, que funciona como um escritório virtual e permite aos membros 

e secretários técnicos acessarem online todas as informações referentes aos fundos e aos 

comitês gestores. Foi frisado pelo Prof. Raupp a necessidade de todos operarem o sistema 

para facilitar o trabalho nos fundos. 

8. Para finalizar  a reunião o Presidente dos fundos Sr Marco Antonio Raupp, colocou em 

discussão a pauta da reunião anterior 25ª Reunião Ordinária do CT- Aeronáutico e 21ª 

Reunião Ordinária do CT-Espacial), que foi aprovada por todos presentes sem 

questionamentos. Também foi colocado em discussão uma agenda de reuniões para 2012, 

quando os presentes decidiram por uma calendário como apresentado nas deliberações, 

ressalvado pelo presidente que este calendário era sugestivo e deveria aguardar a aprovação 

de um calendário para as reuniões dos Fundos Setoriais pelo Conselho Diretor do FNDCT. 

9. Após a discussão de toda a pauta prevista a reunião foi encerrada pelo presidente dos Fundos 

Setoriais Aeronáutico e Espacial agradecendo a participação de todos. 
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6. DELIBERAÇÕES 

1. Aprovação da Ata da 25ª Reunião Ordinária do Comitê Gestor do CT-Aeronáutico e 21ª 

Reunião Ordinária do Comitê Gestor do CT-Espacial, realizada em 22/09/2011 na AEB, 

Brasília-DF; 

2. Aprovação do relatório FINEP 2010 enviado ao MCTI em janeiro de 2011 e apresentado ao 

comitê em setembro de 2011. 

3. Foi definido que o Regimento Interno e Manual Operativo proposto deveria sofrer algumas 

alterações e foi solicitado que as contribuições fossem enviadas ao secretário técnico para 

modificações e aprovação dos documentos na próxima reunião. 

4. Foram formados 2 grupos de trabalho: 

A) grupo de trabalho para acompanhar e subsidiar o CGEE  na elaboração do Documento de 

Diretrizes do Fundo.  Estão aguardando  maiores detalhes sobre a metodologia e a agenda de 

trabalho. Este grupo é composto por: 

 Carlos Alberto de Alencar Mota (Representando os 2 fundos pelo CNPq) e  

 César Celeste Ghizoni (Representando o CT-Espacial pela Comunidade 
Científica). 

 
B) O outro grupo de trabalho foi formado para realizar uma análise crítica da demanda 

de novas ações para o ano de  2012 antes da primeira reunião ordinária deste ano. O 

objetivo é subsidiar a decisão do Comitê Gestor. O grupo é composto pelos seguintes 

membros: 

 Thyrso Villela Neto (AEB/ membro CT-Espacial) 

 Frederico Antônio Turra (Setor Empresarial - CNI/ membro CT-Aeronáutico) 

 Brig. do Ar Wander Almodovar Golfetto (Comando da Aeronáutica/ membro CT-
Aeronáutico e do CT-Espacial) 

 Celso Otávio Cortes da Trindade (FINEP/ Membro do CT-Aeronáutico e do CT-
Espacial) 

 
5. Como foi proposto uma construção de agenda para 2012 ao comitê, deliberaram por 3 

reuniões em 2012, deixando para definir na próxima reunião as datas após terem também 

uma proposta da ASCOF, no entanto, definiram preferir os meses de março, junho e 

outubro. 

 
 
 
 
 

_______________________________________ 
Marco Antonio Raupp 

Presidente do Comitê Gestor do CT-Aeronáutico  
Presidente do Comitê Gestor do CT-Espacial 


